



XXIV Encuentro de Guerrero es Primero

Resumen

Fecha: 15 de noviembre 2024.

Hora: De 09:00 a 14:00 horas.

Lugar: Universidad Loyola del Pacífico en Acapulco, Guerrero.

Participantes: 38 personas.

Objetivos:

1. Compartir qué hicimos y qué estamos haciendo desde nuestras organizaciones después de los impactos de los huracanes Otis y John.
2. Generar propuestas colectivas ante escenarios futuros por diversas vulnerabilidades de Acapulco y la región.

Índice. Agenda del Encuentro

Síntesis del Encuentro	2
Desarrollo del Encuentro	3
Bienestar emocional en tiempos difíciles.....	3
Cambio climático y vulnerabilidad socioeconómica y ambiental en Acapulco.....	4
Qué hicimos y que estamos haciendo después de los impactos de los huracanes Otis y John.....	6
Propuestas desde la sociedad	10
Lista de participantes.....	13



Síntesis del Encuentro

Después de más de un año desde el último Encuentro de Guerrero es Primero (septiembre 2023), nos reunimos para compartir acciones tras los impactos de los huracanes Otis y John, y generar propuestas ante las vulnerabilidades socioeconómicas y ambientales de Acapulco y la región.

Se presentó el Manual de Salud Mental para Situaciones de Crisis, Emergencias y Desastres, resultado del impacto emocional causado por los huracanes. Destacan las siguientes acciones: 1) Formación de una red de apoyo emocional con voluntarios capacitados, con apoyo de APSIDE; 2) Creación del Comité Social Acapulco-Coyuca para coordinar esfuerzos locales; 3) Impulso de terapias individuales y grupales para afectados; 4) La importancia de la resiliencia y la colaboración comunitaria como pilares de recuperación.

Referente al cambio climático y vulnerabilidad socioeconómica se identificaron los impactos en infraestructura, ecosistemas y ruptura del tejido social; los problemas derivados del manejo inadecuado de residuos y pérdida de ecosistemas clave; a su vez se propone la gestión territorial sostenible y gobernanza climática, nuevas, políticas ambientales, en el mar está la necesidad de crear viveros de coral para mitigar la pérdida de biodiversidad.

En las respuestas desde la sociedad por los huracanes Otis y John, diversos actores y actrices locales compartieron sus acciones: coordinación de entrega de alimentos, ayuda emocional y de salud mental, instalación de potabilizadoras de agua en comunidades afectadas, creación de brigadas y mapeo de necesidades locales, fomento de la resiliencia comunitaria y de la construcción de paz

Las propuestas desde la sociedad guerrerense estuvieron orientadas hacia la salud mental como eje central para enfrentar crisis futuras; organización comunitaria y planificación territorial para mitigar riesgos; políticas públicas que incluyan justicia social, movilidad, transparencia y desarrollo sostenible; protección del medio ambiente: ordenamiento territorial, restauración ambiental y cuidado de ecosistemas, educación ambiental; y reconstrucción de valores para fortalecer la paz.

Desarrollo del Encuentro

Después de más de un año desde el XXIII Encuentro de Guerrero es Primero (septiembre 2023), y las respuestas desde la sociedad que dimos a través del Comité Social Acapulco-Coyuca posterior a los impactos de los huracanes Otis y John, nos volvimos a reunir para saber qué hicimos entre actores y actoras locales, y generar propuestas ante las vulnerabilidades socioeconómicas y ambientales de Acapulco, Coyuca y Guerrero en general.

Bienestar emocional en tiempos difíciles

El Encuentro inicio con la presentación del Manual de Salud Mental para Situaciones de Crisis, Emergencias y Desastres.¹ Cristina Blanco abrió este espacio comentando que después de haber vivido los eventos de Otis, y haber sido impactados en la ciudad y su infraestructura, nos reunimos como Guerrero es Primero el 2 de noviembre de 2023, en dónde detectamos la necesidad de poder recopilar y expresar juntos lo que habíamos pasado; pero no era suficiente debido a que el impacto era en todo Acapulco y Coyuca. Destacó que de las cosas importantes que se pudo señalar fue la colaboración colectiva en esa reunión en donde nació el Comité Social Acapulco-Coyuca, y se coadyuvó para ayudar a las comunidades y nos dio la pauta para este trabajo.

Señaló las dificultades para la llegada de la ayuda externa, y también recalcó que sí había posibilidades de ayudar desde lo local, se pensó como primera acción la contención emocional, en especial en salud mental. Se contó con el apoyo de una organización APSIDE, en el apoyo a la salud mental en situaciones de desastres naturales. Para diciembre de 2023 se contaba con una red de voluntarios, pero que necesitaban formación.

En su intervención, Ramón Mendoza comentó que después del huracán Otis pudo observar el impacto multidimensional que envolvía el puerto (social, económico, ambiental y

¹ El *Manual de Salud Mental para Situaciones de Crisis, Emergencias y Desastres*, en su primera versión, está disponible para quien así lo solicite en la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero.



ecológico), lo cual lo hizo querer actuar. Inicialmente tuvo conversaciones y sesiones de contención individuales sobre las experiencias emocionales vividas en esa noche y madrugada.

Posteriormente se comunicó con Cristina Blanco para pasar de tener terapias individuales a grupales, en los cuales parte de esos grupos eran familiares de personas desaparecidos, en el lapso de las 5 semanas que se encontraba en el puerto entre los meses de enero y febrero de 2024. De los apuntes que se obtuvieron de todas estas interacciones surgió el Manual que se está presentando. También destacó lo imperativo que debe de ser que el gobierno acepte a la sociedad en la toma de decisiones en situaciones como estás para tener una mejor respuesta.

Rosa María Gómez Saavedra en su intervención expresó que estos eventos honran a la vida, puesto que todos los que estamos aquí somos sobrevivientes de la pandemia y de Otis. En este espacio, la concepción de estar presente es comprometerse para seguir ayudando. La red de salud mental fue originaria del desastre de Otis, se han vivido varios desastres, pero lo que se vivió en el huracán, fue algo imposible de pensar. Comentó que se debe estar preparados, pues este manual y la red son una red de este proceso amplio; como seres humanos se debe tener la capacidad de resiliencia y por eso la red es tan importante, porque hay personas especialistas y hay personas que se acercaron que trabajan en las iglesias y fuera de ella, de una manera en la violencia social que se ha vivido.

Cambio climático y vulnerabilidad socioeconómica y ambiental en Acapulco

Benjamín Castillo, investigador de la Universidad Autónoma de Guerrero, presentó el libro *Huracán Otis en Acapulco, Guerrero: Vulnerabilidad socioeconómica y ambiental ante los impactos del fenómeno hidrometeorológico* que surgió por el impacto del fenómeno hidrometeorológico.²

² *Huracán Otis en Acapulco, Guerrero: Vulnerabilidad socioeconómica y ambiental ante los impactos del fenómeno hidrometeorológico* disponible <https://comunicacion-cientifica.com/libros/huracan-otis-en-acapulco-guerrero/>

Destacó que 15 días después del evento hidrometeorológico se inició el recorrido por el puerto para recolectar información que coadyuvará a la creación del libro el cual se divide en 1. Análisis crónico del fenómeno, el cual se enfoca en las vivencias de los eventos ocurridos, obteniendo información externa por parte de medios nacionales e internacionales y recolectando datos de investigadores institucionales estadounidenses y con mapeos nacionales; los daños en la infraestructura y áreas naturales (localizando 12 problemáticas territoriales); desabasto de insumos alimenticios (causando una ruptura en el tejido social, llevando a una mala imagen del puerto tanto a nivel nacional como internacional).

2. Manejo de residuos, describe el desbordamiento que los residuos causaron en el puerto, acumulación, problemas de salud pública y quema descontrolada de esta, saturación del relleno sanitario que excedió las normativas ambientales, y también en el océano había grandes cantidades de residuos, teniendo hasta 700 embarcaciones en el fondo marino, según la Secretaría de Marina Armada de México.

3. Importancia de los ecosistemas de manglares, señalando que la problemática de los manglares estaba vigente antes de los huracanes Otis y John. Estos solo coadyuvaron a la pérdida territorial de cientos de hectáreas en sistema lagunares. 4. La Vulnerabilidad antes, durante y después aborda puntos sociales, económicos, políticos.

Se identificaron acciones que podrían ayudar a combatir cuando se presenten estos eventos: replantear la gobernanza, políticas públicas que contrarresten el cambio climático, plan de gestión, reconstrucción de manglares, reconstrucción del plan de desarrollo urbano, pero respetando el medio ambiente, mayor preparación para una respuesta inmediata.

El biólogo marino Juan Barnard en su intervención expuso que las especies de corales en el puerto de Acapulco que es lo que más abunda, pero que ya no hay tantas por el cambio de temperatura (debido al fenómeno del Niño y la Niña), y es algo que cada año irá



umentando, ya que el *Niño* afecta la temperatura superficial oceánica. El 90% del calentamiento del mundo ocurre en el mar, y dicho calentamiento es causado por los gases de efecto invernadero; este efecto siempre ha existido y el CO_2 se incrementa cada año. Cuando el calor afecta a las especies de corales se demuestra cuando se comienzan a dañar por ello.

Destacó que la temperatura y las anomalías térmicas, como las registradas desde meses antes del huracán Otis, no son como a las que estamos acostumbrados, duran meses, y sólo se necesitan una temperatura de $26^{\circ}C$ en el mar para que sea favorable la formación de un fenómeno hidrometeorológico. Expresó que existen también otras variables que se tienen que estudiar, como el impacto que tienen los desastres naturales por niveles de desigualdad.

Por último, propuso la creación de viveros de coral, los cuales coadyuvarán en la recuperación de arrecifes y del ecosistema, pues la muerte de la biodiversidad marina también tendrá un impacto en el producto interno bruto de Guerrero.

Qué hicimos y que estamos haciendo después de los impactos de los huracanes Otis y John

En la segunda parte del Encuentro diversos actores y actoras locales compartimos qué hicimos y que estamos haciendo después de los impactos de los huracanes Otis y John.

Salvador Cisneros mencionó que cuatro días después del impacto del huracán Otis se realizó la primera reunión de la Arquidiócesis de Acapulco para organizar todo lo relacionado con los insumos alimenticios y ayuda emocional. Iniciando noviembre se recibieron seis tráileres de ayuda con alimentos por parte del gobierno de Nuevo León, los cuales fueron distribuidos en los 40 centros de distribución de alimentos de la Arquidiócesis (en todas las parroquias de Acapulco y Coyuca de Benítez). El Gobierno de Nuevo León ayudó en la



logística de manera permanente, en colaboración con Caritas Nuevo León; ACNUR donó 10,000 colchonetas, y HEB entregó insumos alimenticios.

En materia de contención emocional, desde la Arquidiócesis se solicitó no proliferar información que no fuese de fuentes oficiales para no alterar a la población durante el impacto del huracán John.

Fernando Terrazas expuso que en una primera fase de organización social se creó el Comité Social Acapulco Coyuca, el 2 de noviembre de 2023, para crear una respuesta organizada en Guerrero es Primero y articulándose con actores y actoras locales, universidades, otras organizaciones locales, nacionales e internacionales, fundaciones, autoridades locales, estatales y federales, organismos internacionales, entre otros. En la fase dos se propusieron temas de recuperación y reconstrucción en amplios sectores.³

Hizo referencia que en el Retiro Estratégico por Acapulco, Coyuca y Guerrero se dialogó y se generaron propuestas de reconstrucción, educación, reactivación económica, y la rearticulación de varios sectores.

Carlos García en su intervención se refirió a las potabilizadoras de agua, las cuales surgieron por la necesidad de contribuir al apoyo no solo de insumos alimenticios, sino también para el abasto de agua. Se instalaron 30 equipos potabilizadores en escuelas, iglesias y comisarias durante la etapa de emergencia. Después 25 más se colocaron en la parte rural de Acapulco y Coyuca de Benítez en el segundo semestre de este año, constituyendo en cada comunidad un comité que gestionará la operación y cuidado del equipo, además esto permitió la reconstrucción del tejido social y organización comunitaria.

Manuel Adams mencionó que Brigadas Otis surgió de encontrar a una persona, después surgió la iniciativa de buscar al padre de un amigo, y así continuar con el que se seguía con

³ Informe Comité Social Acapulco Coyuca Noviembre 2023-Noviembre 2024 disponible en <https://drive.google.com/file/d/1MNQda79A0-vDrgQyL6CZMvR2ARWDU4bb/view?usp=sharing>



el uso de redes sociales. Se creó un formulario QR (con el cual se podía reportar de un rescate o de medicamentos) con datos de personas incomunicadas por el huracán Otis, para poder tener listas seccionadas por zonas de Acapulco, y con el uso de redes sociales se empezó a divulgar información, y se fue generando la atención y ayuda de la ciudadanía.⁴

Después de que las personas buscaban a sus familiares, Manuel Adams comentó que se solicitaba más información que sería normal solicitar ante un desastre natural (comida, víveres, etc.), se creó una página dónde se daba la ubicación de agua, atención médica y necesidades primordiales, todo clasificado de la manera más clara y concisa, con la ayuda de los medios tradicionales y no tradicionales; no llegando de manera directa con al afectado, pero sí de manera indirecta.

Es desde este punto que empieza a crear la red y se llegó a tener un voluntariado de 70 personas, incluyendo extranjeros. Se tenía la tarea de mapear comunidades (puntos de necesidad), con la ayuda de personas locales para asistir a las fundaciones de ayuda para el desastre, así como crear una plataforma para ayudar a personas a nivel personal, para saber el tipo de necesidad que se solicitaba y llevar ayuda de acuerdo con la disponibilidad.

Luis Miguel Castrejón comentó que con CREA pintó un mural y se hubo un intercambio de actividades para el tejido colectivo con las colonias Francisco Villa y Morelos, Se colaboró con un grupo de alumnos de Querétaro y con la Fundación Don Bosco, se hizo un par de caravanas dirigidas a niños sobre la experiencia del huracán en la colonia de Morelos y Coyuca, para verificar las condiciones actuales en las que se viven y dónde les gustaría estar en el futuro, y que se necesitaría para llegar al futuro.

Arturo García, externó que en el campo no se mitiga la necesidad con despensas. Las comunidades se quedaron sin alimentos e incomunicadas, y ahí es donde se expresan las

⁴ Página de Brigadas Otis

https://linktr.ee/brigada_otis?fbclid=PAAabioNxAJ4F9lfBBWwA3ooaC8OyUGqXrayB51LYMowO4RUdfExkNE_2Dgm8_aem_AY-GOef43DfKxRctcDs7tnxBEwWDkl3CrOwjjgJvnBuS1yUCPCUuTuA8q0tMzbqrblc



necesidades. Se propuso un recurso que permitiera que se levantara un poco su cosecha, cercas, y otras prioridades de campesinos. Destacó la importancia de ver más allá, por las afectaciones generadas por sequías e incendios, y organizarse para trabajar con la prevención y preparación.

Compartió que desde la Coordinadora de Comisariados Ejidales y Comunales de Guerrero en alianza con más organizaciones formaron 22 brigadas comunitarias de prevención de incendios. Y durante el huracán John se enviaron cartas a la presidencia Claudia Sheinbaum sobre las pérdidas productivas durante la primera semana de octubre, y a la fecha contestaron que no tiene recursos para ello. Cerró su intervención sugiriendo que se tiene que hacer una propuesta para estar preparado para estos fenómenos naturales.

Lourdes Carachuri aconsejó a personas afectadas por el huracán en la zona rural de Acapulco que sobrevivieran con los recursos generados en sus parcelas o casas, durante el huracán Otis. Dijo que se organizaron con otras familias y produjeron alimento orgánico y cuidaron todo lo que estamos haciendo a la naturaleza; cuidaron el suelo con la agricultura orgánica, sembrando maíz, cuidando gallinas, huevos, etc.

Expresó que desde el COVID-19, las familias del área rural y urbana están compartiendo y trabajando a través de una plataforma colaborativa de consumidores y colaboradores, basándose en oferta y demanda para ayudar y hacer uso de la economía social y solidaria. Compartió que ese grupo está constituido en una asociación civil pero no ha conseguido ningún apoyo y las actividades las hace con sus propios recursos. Se han organizado también para educar a toda la sociedad de manera ambiental por el daño que se ha hecho al ambiente.

Alicia Domínguez comentó que desde la Secretaría de la Mujer del estado de Guerrero apoyaron con más de 3000 despensas diarias (huracán Otis) y con brigadas de atención especializada (huracán John).



Nadia Maciel en su participación en representación de Fondo Semillas comentó que están buscando colaborar con otras organizaciones para ayudar, pues estos fenómenos suceden con mayor frecuencia. Comentó que es importante tener una red en Guerrero que aborde todos estos temas, no solo en la atención sino también en prevención; esto nos deja una experiencia que nos ayuda a volver a trabajar juntos e invitar a otras organizaciones para unificar esfuerzos para tener mayor incidencia y mayor impacto.

Adalberto Saviñón destacó la importancia de que se conozca lo que la sociedad guerrerense hizo y está haciendo en Acapulco, Coyuca y en Guerrero; recomendó que se deben buscar formas de comunicar estas acciones en las mismas comunidades y hacía afuera; comentó también que estas acciones son importantes para animar a todos y todas a seguir caminando; y cerró su intervención señalando que Guerrero es Primero debe tener una reflexión estratégica hacia el futuro.

Propuestas desde la sociedad

- ¿Cómo reaccionar ante la nueva complejidad? Debe de conocerse en las comunidades lo que se ha estado haciendo, y buscar formas de comunicarlo dentro y fuera. Con la posible predicción a los posibles fenómenos más fuertes en el futuro, se debe de hacer la planeación territorial y organización comunitaria y de redes para saber cómo reaccionar ante una nueva complejidad.
- Desigualdad económica por fenómenos naturales. Las condiciones económicas causan que las personas que tienen menores recursos tengan mayor impacto negativo en sus estilos de vida, pues a mayor vulnerabilidad económica mayor impacto va a tener un desastre natural sobre la vida de las personas, se crean asentamientos irregulares, se generan posteriormente desplazamientos internos; se debe explorar las redes económicas regionales de la Secretaría de Economía Federal.
- Educación Post-Otis y John. Se tiene que reconstruir los valores que se están perdiendo, hacer ver la anormalidad de esas acciones y que se tiene consecuencias legales ante las entidades; estas acciones son necesarias para la construcción de paz.

- Fortalecer la articulación vigente con iglesias, académicos, organizaciones no gubernamentales y los tres niveles de gobierno (considerando el ingreso de nuevos funcionarios federales): 1) Ya no se puede trabajar de manera aislada (se tiene que trabajar con una participación tripartita y coordinadamente); se puede tener incidencia en los planes de desarrollo municipal, estatal y nacional, en los atlas de riesgos, con la agenda 2030; 2) Los servicios públicos de Acapulco están obsoletos, se tiene que crear un esfuerzo para que el plan de desarrollo ecológico se articule con el plan de desarrollo urbano; 3) ir de la mano la agenda 2030 y la normatividad para evaluar las políticas públicas y su buen funcionamiento, se debe crear un observatorio ciudadano; 4) Nuevas opciones de movilidad hacia Ciudad de México; 5) Fortalecer las instituciones y profesionalizar a los servidores públicos.
- Fortalecimiento organizacional. Promover la participación de más organizaciones locales con proyectos; generar alianzas con otras organizaciones; conocer los contextos locales de seguridad y movilidad.
- Medio ambiente y territorio. Abordar temáticas de ordenamiento territorial, desarrollo urbano actualizado, factores de riesgo derivado de estos eventos naturales, educación ambiental como incidencia social, como ejemplo la reducción y concientización sobre el manejo de residuos en comunidades y escuelas, con un lenguaje fácil para niños, niñas y adolescentes; la contaminación de los ríos de Guerrero (La Sabana, Atoyac, Tlapaneco, entre otros), respetar las áreas protegidas, los manglares son reservorios de carbono y ambas contribuyen a mitigar impactos por el cambio climático; las atracciones turísticas como las escuelas de buceo para rescatar zonas afectadas e incentivar la economía local; el campo debe ser atendido por el gobierno federal, para evitar bloqueos y conflictos sociales como está sucediendo en la Costa Chica.
- Memoria histórica y viva. Documentar todo lo que se hizo y está haciéndose a través de la memoria colectiva, no olvidar a las víctimas, a los sectores más vulnerables.
- Construcción de paz. Se debe tener un tejido social fortalecido, formado en mediación de conflictos, en perdón y reconciliación, solidario y con valores,

continuar analizando la relación fenómeno natural-violencias, abordar cuestiones sobre la irregularidad y la falta de vivienda (asentamientos irregulares), regularizar esas áreas; generar espacios seguros, quitar tabús y prejuicios, trabajar causas comunes, promover reconstrucción y activación de espacios culturales y de grupos itinerantes de esparcimiento cultural y arte local.

- Replantear las políticas públicas (estrategias y protocolos).
- Salud mental. Brindar atención a la salud mental para poder hacer cualquier acción, es un tema que se ha dejado de lado, pero que es necesario para tener una buena salud en general, pues el impacto de algo jamás antes visto puede afectar nuestras vidas diarias y en eventos futuros.
- Transparencia de recursos. Rendición de cuentas en la restauración ambiental de Guerrero; una sociedad activa y pendiente de esto.

Lista de participantes

1. Alicia Domínguez Ortiz/SEMUJER, Delegación Acapulco
2. Adalberto Saviñón/Centro Lindavista, Secretaría Técnica Guerrero es Primero
3. Ana Elsa Oliver Díaz/Dipak
4. Ana María Sotelo Hernández/Comité DESCA Costa Grande
5. Araceli Tenorio Lorenzo/Brigadas De Salud Mental
6. Arturo García Jiménez/ Comité DESCA Costa Grande
7. Benjamín Castillo/Universidad Autónoma de Guerrero
8. Benjamín Sandoval/Plataforma Acapulco
9. Carlos García/Universidad Campesina del Sur
10. Cristina Blanco Organista/Guerrero Es Primero
11. David Reyes Pérez/Universidad Autónoma de Guerrero
12. Eduardo Durán Reyes/Coordinadora de Comisariados Ejidales y Comunales de Guerrero
13. Elvira Pérez Álvarez/Grupo de Autoahorro y Préstamo
14. Enrique Pasta/Universidad Loyola, Secretaría Técnica Guerrero es Primero
15. Fátima Lara Rocha/ACNUR
16. Filiberto Ayala Vázquez/Guerrero Es Primero
17. Fernando Terrazas/Guerrero es Primero
18. Hilda Janet Arellano Wences/ Universidad Autónoma de Guerrero
19. Isabel Chapa Castañeda/Dipak
20. Juan Marcel Bernard Ávila/Universidad Autónoma de Guerrero
21. Magdalirio Larumbe Sánchez/Educaste A.C.
22. Manuel Adams Reyes/Brigada Otis
23. María Concepción Molina Olea/Dipak
24. María de Lourdes Carachuri/Educaste A.C.
25. María Emma Mora Liberato/Familias de Acapulco en Busca de sus Desaparecidos



GUERRERO ES PRIMERO

26. Máximo Reyes Umaña/Universidad Autónoma de Guerrero
27. Montserrat Blanco Organista/Cáritas Diocesana
28. Nadia Maciel Paulino/Fondo Semillas
29. Natasha Quevedo Castañón/Universidad Autónoma de Guerrero
30. Olivia Cortez Corona/Voluntaria Brigada Salud Mental
31. Olivia Flores Girón/Periódico El Sur
32. Ricardo Herrera Navarrete/Universidad Autónoma de Guerrero
33. Ramón Mendoza Zaragoza/Vínculo De Apoyo Como Comité Social Acapulco-Coyuca
34. Rosa María Saavedra Gómez/Grupo Interdisciplinario para La Igualdad
35. Salvador Cisneros/Consejo Interreligioso de Guerrero/Arquidiócesis de Acapulco/
Secretaría Técnica Guerrero es Primero
36. Sergio Ceballos Ascencio/Familias de Acapulco en Busca de sus Desaparecidos
37. Venecia Aldama Galeano/ Universidad Autónoma de Guerrero
38. Yajahira Fuentes Molina/ Voluntaria Brigada De Salud Mental